

KOMMISSION FÜR KIRCHLICHE UNTERWEISUNG

Bericht für die Jahre 2011 bis 2015

A. Kommission / Amt / Werk / Beauftragte

Die Kommission für Kirchliche Unterweisung (KKU), deren Mitglieder durch die Kirchenleitung berufen wurden, ist für folgende **Arbeitsfelder** zuständig:

Konfirmandenunterricht, Aus- und Fortbildung von Vikaren/Pastoren, Angebot von Beratung, Sichtung und Überarbeitung der bereits vorliegenden Vorbereitungshilfen, exemplarische Erprobung neu erarbeiteter Materialien im Konfirmandenunterricht (KU) und Religionsunterricht (RU).

Die **Mitglieder** der KKU sind Pädagogen und Theologen.

Im Berichtszeitraum hat aber erneut eine personelle Veränderung stattgefunden: Im Jahr 2013 schied Pastor Frank Eisel, Wiesbaden, aus. Lehrerin Regina Schlichting, Stadthagen, schied mit Ablauf des Jahres 2014 aus. Beide Kommissionsmitglieder beendeten ihre Mitarbeit aus persönlichen Gründen (Arbeitsüberlastung, Wechsel in andere kirchliche Aufgaben).

Mitglieder der KKU sind nun Pastor Helge Dittmer, Kiel (seit Okt. 2002) und Lehrerin Andrea Schlichting-Ackermann, Rohstorf, (seit Frühjahr 2006) sowie Pastor a.D. / Oberstudienrat Marc Struckmann, Soltau (seit Februar 2007).

Alle drei Mitarbeiter/innen sind voll berufstätig und üben ihre Tätigkeit in der KKU ehrenamtlich bzw. nebenamtlich aus.

Propst Johannes Rehr, Sottrum, ist weiterhin Kontaktperson der Kirchenleitung für die KKU. Er erhält regelmäßig die Einladungen und Protokolle und wird dadurch über die Arbeit der KKU informiert.

Die KKU tagt seit 2011 weiterhin zweimal jährlich zwei Tage in Bleckmar.

B. Berichtszeitraum (2011 bis 2015)

Im Berichtszeitraum hat die Kommission zwei weitere Materialien für den Konfirmandenunterricht abgeschlossen und herausgegeben: Im Jahr 2012 erschien „**Martin Luther** ... entdeckt das Geheimnis des Evangeliums. Lernstationen für den Konfirmandenunterricht“. 2014 folgte dann das Material „Im **Haus der Diakonie**“.

Beide Materialien wurden sowohl in gedruckter Form (wie gewohnt beim Verlag der Lutherischen Buchhandlung Groß Oesingen) als auch als PDF-Download (unter www.selk.de, Rubrik „Unterricht | KKU“) veröffentlicht.

Die beiden Arbeitshilfen enthalten zu jedem Thema eine klar aufgebaute Stationenarbeit mit ergänzenden Materialien, die je nach Gruppengröße und Anforderung (Leistungsstand) der Gruppe eingesetzt werden können. Einzelne Unterrichtsbausteine können auch „steinbruchartig“ als in sich selbstständig ausgewählt werden. Die Materialien sind so entwickelt und auf-

gebaut, dass sie sich auch Nichttheologen leicht erschließen und von ihnen verwendet werden können. So ist das erarbeitete Material auch über den Rahmen des KU hinaus vielfältig einsetzbar.

In 2011 führte die Kommission durch Ihre Mitglieder Andrea Schlichting-Ackermann und Marc Struckmann eine **Fortbildung der Vikare im Rahmen des Praktisch-Theologischen Seminars** durch. Weitere Fortbildungen (etwa im Rahmen von Pfarrkonventen) konnten aufgrund von Termenschwierigkeiten leider nicht durchgeführt werden. Die Herausgabe der Infoblätter „Werkstatt KU-Info“ wurde nicht fortgesetzt.

C. Ausblick

Gegenwärtig erarbeitet die Kommission **Material zum Thema „Kirche, Kirchen, Religionen“** (ein „entschlackter“ Entwurf der Einheit „Weltreligionen“, der sich als zu umfangreich und nicht realisierbar erwiesen hat).

Nach Fertigstellung und Veröffentlichung dieses Materials, wird sich die Kommission in ihrer **Arbeitsweise der nochmals verkleinerten Zusammensetzung anpassen**. Dies geschieht in enger Abstimmung mit der Kirchenleitung.

In den nächsten Jahren soll so schwerpunktmäßig wieder die **Fortbildung der Pastoren und Vikare** im Mittelpunkt stehen. Dazu wird erstmals im September 2015 ein regionaler Weiterbildungstag in Hannover stattfinden.

Parallel wird es um die **Erarbeitung weiterer kürzerer Einheiten zu verschiedenen Themen** gehen, soweit die eingeschränkten personellen und zeitlichen Kräfte dies zulassen. Zudem möchte die Kommission nach Möglichkeit die vorliegenden ausführlichen Materialien der „alten KKV“ (Abendmahl, Taufe, Jesus Christus I+II, Glaube, Gebote, Bibel, Mission, Schuld und Vergebung, Gebet) für die **Veröffentlichung im Internet** vorbereiten. Hierzu erarbeitet der hauptamtliche Katechet a. D. Pastor i. R. Hans Peter Mahlke zurzeit probeweise einen gestrafften Entwurf des Materials zum Thema „Gebet“.

Die Kommission geht ihre Arbeit weiterhin mit viel Freude und Engagement an, ist dankbar für Rückmeldungen zu ihrer Arbeit aus der Kirche und wird auch zukünftig bemüht sein, im Rahmen ihrer Möglichkeiten die wichtige katechetische Arbeit in der SELK wie beschrieben zu unterstützen und zu fördern.

Die Vorsitzende der Kommission für Kirchliche Unterweisung

gez. Andrea Schlichting-Ackermann